

## La main de Dieu, Levis Strauss, le slow mouvement et Noël

11.12.2009, Episode 20

### L'avis de Marie

Bonjour, c'est Marie. Aujourd'hui, nous sommes le 11 décembre et je vous souhaite la bienvenue sur mon podcast " L'avis de Marie ". Le podcast de ce jour vous est présenté par Allianz Suisse, votre partenaire d'assurance et de prévoyance de A à Z. Vous avez remarqué que depuis peu, l'accès à notre page web est maintenant direct ! Un simple clic et vous pouvez nous écouter et n'hésitez donc pas à nous laisser un message sur [www.podclub.ch](http://www.podclub.ch).

Aujourd'hui, je voudrais vous dire deux mots sur le football. Vous avez sans doute entendu parler de la main de Thierry Henri. Non ? Alors vous allez en savoir davantage. Ensuite, je vous parlerai aussi d'un grand Monsieur décédé cet automne et d'une nouvelle tendance qui changera peut-être notre façon de vivre. Enfin, je ne pouvais pas finir ce podcast sans vous dire deux mots sur Noël.

\*\*\*

Vous avez sans doute vu ou entendu parler du match de football entre la France et l'Irlande. Ce match scandaleux où notre héros Thierry Henri a mis la main au ballon pour marquer le but [1] et ainsi permettre à la France de se qualifier pour le Mondial 2010 ! Non, non, je ne suis pas fière [2], pas fière que nous, enfin que notre équipe de foot aille en Afrique. Je demande pardon à tous les Irlandais. Car oui, c'est vrai, ils ont bien mieux joué que nous autres. Oui Irlandais - et là je m'adresse directement à eux - vous auriez mérité [3] de gagner cette rencontre [4] ! Mais, j'aimerais tout de même vous rappeler, que ce n'est que du foot ! Oui un jeu où 11 gars [5] aux fort [6] belles gambettes [7] courent derrière un ballon. Faut-il alors que cela devienne une affaire politique ? Imaginez, la fédération irlandaise a écrit à la FIFA, la haute autorité du football mondial, pour lui demander de faire rejouer le match, et le premier ministre irlandais en a même glissé deux mots [8] à Nicolas Sarkozy.

Bien sûr tout le monde a vu que le geste de l'attaquant était volontaire [9], d'ailleurs lui-même a reconnu par la suite qu'il avait bien touché le ballon avec sa main. Mais vous vouliez quoi ? Que Thierry Henri aille voir l'homme en noir [10], et lui dise : " Pardon Monsieur l'arbitre, mais vous ne l'avez peut-être pas vu, mais il y a une grossière [11] faute de ma part ? " Enfin a-t-on déjà vu un italien, pardon un joueur, aller dire à l'arbitre : " Excusez moi Monsieur l'arbitre, mais j'ai fait exprès [12] de tomber et d'avoir mal pour provoquer un pénalty [13] " ! Ou un autre joueur demander d'annuler le but car celui-ci a été tiré sur une position de hors-jeu [14] ? Dans ce jeu là, tricher [15] est jouer. En effet, la décision de la FIFA de ne pas faire rejouer le match France-Irlande confirme en quelque sorte que, dans le football, la tricherie est quelque chose de normal.

Oui, Thierry Henry a bien triché. C'est déplorable [16]. Mais, comme on dit dans le milieu, il a simplement "fait le métier". Dans le monde cycliste [17], "faire le métier", c'est prendre des produits pour améliorer [18] ses performances. Dans le milieu du foot, c'est faire une faute [19] au milieu du terrain, retenir un joueur par le maillot, tomber dans la surface pour obtenir un penalty ou encore susurrer [20] des mots doux à l'oreille de son adversaire pour lui faire perdre ses nerfs et qu'il reçoive un carton. Pourquoi vouloir donner une image de moralité dans un sport où les coups bas [21] sont acceptés, même encouragés ? S'il faut trouver une utilité à l'"affaire Henry", c'est que cette main, vue par des millions de téléspectateurs, devrait rappeler que le football, joyeux divertissement, a un côté plus sombre [22]. Car derrière ce show médiatique il y a des histoires de dopage, de corruption de joueurs ou d'arbitres, de matches achetés, de transferts frauduleux, d'insultes racistes, de violence sur le terrain comme en tribune. Bon cela dit je regarderai tout de même les bleus [23] jouer !

\*\*\*

Vous connaissez Claude Levy Strauss, pas la marque de jean, mais l'ethnologue. Le mois dernier il nous a quitté à l'âge de 100 ans. Ce grand monsieur, membre de l'Académie Française, était un philosophe, un anthropologue, un savant, un écrivain, un poète ; mais

c'était tout d'abord un ethnologue. En 1935 il est parti étudier les Indiens du Brésil. Ceux que nous, la société civilisée, appelons des "sauvages [24]". Après d'eux, il découvre une complexité, une élaboration, un génie inventif qui structure ces sociétés. Il étudie les relations de parenté, les mythes [25], les totems, les langues, bref on dit qu'il a déchiffré [26] le solfège de l'esprit ! Son travail scientifique, son besoin de structurer, de trouver des relations entre la société fait de lui un mathématicien et le met dans la lignée des philosophes, de Platon à Kant.

Moi, quand j'étais étudiante en ethnologie, car oui, j'ai passé une maîtrise d'ethnologie, je rêvais moi aussi de partir étudier les tribus "sauvages", de vivre une grande aventure humaine et puis j'ai dû oublier que le monde avait changé, que la civilisation s'était propagée [27] dans le monde entier ! Les sauvages d'aujourd'hui ne sont pas ceux qu'on croit !

\*\*\*

Connaissez-vous ce nouvel art de vivre qu'on appelle le Slow ? En français on dirait le "doucement", mais c'est vrai que cela n'a pas le même effet. C'est une façon d'aborder [28] la vie qui, je crois, est partie d'Italie. En 1986, le Slow Food est un mouvement né en réaction à l'apparition de la culture du Fast Food. L'idéologie est de s'opposer à ses conséquences négatives qui standardisent les goûts [29], de conserver la cuisine éco régionale et de promouvoir une philosophie du plaisir.

Après le Slow Food, il y a eu le Slow City. C'est un concept d'organisation de la ville. Les principales idées sont de respecter le patrimoine historique, de réduire [30] la consommation d'énergie, de multiplier [31] les espaces verts, de promouvoir les transports public, de développer les commerces de proximité [32]. L'idée est de respecter les diversités culturelles et de lutter contre l'uniformisation<sup>33</sup> des villes.

\*\*\*

Ensuite il y a eu le Slow Wear : Fini de faire les boutiques et d'acheter des tee-shirts, des pantalons à bas prix tous les mois, on veut motiver les gens à acheter des vêtements qui durent dans le temps et de qualité. Si j'ai bien compris, je me réjouis de voir bientôt apparaître le Slow Travail. Je crois que je vais aimer ! Une chose est certaine, le mouvement Slow envahit la planète. Il y a une vraie volonté de retour à l'essentiel [34]. Est-ce consommer moins ? Est-ce dépenser [35] utile ? Est-ce mieux consommer ? Consommer responsable ? Est-ce le retour à l'essentiel ? Est-ce un retour aux vraies valeurs ? Ce concept qui se développe aux USA, au Canada et en Europe a pour mot d'ordre : Ralentir [36] ! Ralentir la cadence ! Ralentir nos vies ! Ralentir pour mieux consommer, mieux vivre et choisir un mode de vie sain [37] ! Bref, c'est une véritable révolution culturelle qui dit stop à la course de nos vies, stop à la compétition, à la vitesse. C'est vrai que nous vivons dans un monde où il faut courir, courir, de plus en plus vite !

\*\*\*

Mais voilà que bientôt je vais ralentir mon rythme de vie et me laisser charmer par cette époque de l'année qui est ma préférée, celle de Noël. Pour l'instant bien que les rues soient déjà illuminées [38], que les magasins soient remplis de choses inutiles et que les maisons soient habillées de lumière, j'ai du mal à réaliser que nous sommes bientôt Noël. Mais attendez que j'aie bu du vin chaud sur les marchés de Noël ; attendez que je descende du grenier mon carton de décorations et que j'en sorte, émerveillée, les étoiles, les anges, les boules que je vais accrocher sur mon sapin de Noël. Attendez que je fasse mes petits gâteaux et que j'allume mes bougies qui sentent bon la cannelle, et si en plus il neige, alors là oui, je ressentirai la magie de Noël. La veille de Noël, c'est à dire le 24 au soir, j'irai retrouver ma famille, j'aurai invité quelques amis qui se retrouvent seuls, nous chanterons devant le sapin et échangerons de petits cadeaux et puis surtout nous mangerons la bûche de Noël. La bûche oui, c'est bien ce morceau de bois que l'on met dans la cheminée, mais c'est aussi un dessert traditionnel de cette époque de fêtes. Et puis s'il n'y a pas trop de neige sur les routes, j'irai à la messe de minuit, rien que pour chanter "Douce nuit". Chez nous en Alsace, c'est en allemand que nous la chantons ; et je crois bien que c'est mon moment préféré.

\*\*\*

Voilà, c'est notre dernier rendez-vous de cette année, nous nous retrouverons le 15 janvier. D'ici là, je vous souhaite de très belles fêtes de fin d'année. Profitez de cette douce période, un peu hors [39] du temps, profitez de votre famille, de vos amis et prenez le temps de vivre. Si vous avez des commentaires à me faire, des messages à faire passer au Père Noël, n'hésitez pas, écrivez-les sur [www.podclub.ch](http://www.podclub.ch), je les lui transmettrai ! A Bientôt et surtout joyeux Noël à vous tous!

Glossar: L'avis de Marie

[1] **le but:** quand le ballon rentre dans les filets, il y a BUT !

[2] **fier, fière:** avoir un sentiment de satisfaction

[3] **mériter:** être en droit d'obtenir ; ici : ce sont les Irlandais qui par leur jeu devaient gagner

[4] **la rencontre :** le match

[5] **le gars:** l'homme, le garçon

[6] **fort:** très

[7] **la gambette:** la jambe

[8] **glisser deux mots:** dire deux mots

[9] **volontaire:** ici : fait avec la volonté de la faire, faire exprès

[10] **l(e)'homme en noir:** l'arbitre, celui qui juge le match

[11] **grossière:** très grosse faute

[12] **faire exprès:** faire quelque chose avec la ferme intention, avec la volonté de la faire

[13] **le pénalty:** une faute

[14] **le hors-jeu:** en dehors de l'espace autorisé pour tirer un but

[15] **tricher:** ne pas respecter les règles de jeu

[16] **déplorable:** honteux hou!

[17] **cycliste:** de vélo

[18] **améliorer:** rendre meilleur

[19] **la faute:** l'erreur, ce qui est contre les règles

[20] **susurrer:** chuchoter, dire à l'oreille

[21] **le coup bas:** acte méchant, sournois, traître

[22] **sombre:** le contraire de clair ; ici : malsain

[23] **les bleus:** ici : l'équipe de France

[24] **le sauvage:** contraire de civilisé, un homme qui a les codes de notre monde civilisé, européen et blanc

[25] **le mythe:** les histoires d'un autre temps qui expliquent par exemple la création du monde

[26] **déchiffrer:** ici : comprendre

[27] **se propager:** se diffuser

[28] **aborder:** aller vers ; ici : de vivre

[29] **le goût:** la saveur

[30] **réduire:** baisser

[31] **multiplier:** X

[32] **proximité:** proche ; ici : d'acheter chez le commerçant près de chez soi

[33] **l(a)'uniformisation:** quand tout se ressemble

[34] **l(e) essentiel**: le vrai, la base

[35] **dépenser**: consommer

[36] **ralentir**: aller plus doucement, plus lentement

[37] **sain**: en bonne santé

[38] **illuminé**: où il y a de la lumière